
Está siendo evaluada clínicamente:
Trasladan al Psiquiátrico a mujer que
alteraba el orden en terminal de buses
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Avaluada en medio millón:
Siete personas fueron
detenidas por robo de
nueces en Rinconada
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Este domingo:
En la Maratón de
Santiago reaparecerá
‘El Expreso’ Estay
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CALLE LARGA
Inician ciclo de charlas
para colegios sobre
educación no sexista
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Arte y Cultura:
Lanzan programa de
actividades en el Mes
del Patrimonio
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Paciente que superó cáncer:
Destacan importancia
de contar con Sala de
Quimioterapia en el
Valle de Aconcagua
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LOS ANDES
Albergue municipal
recibe donación en
ropa de cama de Enjoy
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Perjudica agricultura campesina:
Sobre 100 agrupaciones
ambientales luchan por
derogar ley de riego
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Insoportable hedor
afecta a vecinos de
sector El Algarrobal
Aparentemente el depósito de toneladas de jibia en el
vertedero La Hormiga sería el causante del problema

Víctimas reportan intensos dolores de cabeza

HOTEL DEL VALLE.- Sumándose a los apoyos que ha recibido el área social de la Muni-
cipalidad de Los Andes en la campaña que está llevando a cabo (‘Recicla, Reutiliza y
Ayuda’), recientemente el Hotel del Valle de Casino Enjoy respondió al llamado con un
importante aporte en ropa de cama, productos sanitarios y de higiene para las personas
en situación de calle que llegan al albergue municipal. En la imagen, representantes del
Hotel del Valle entregan los implementos en perfecto estado que sin duda serán un gran
aporte para quienes pernoctan y hacen uso del albergue municipal.
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Cuaderno de deportes

   Marco López Aballay
        Escritor

Chile: The Truman Show
Un Oscuro Día Internacional

de la Libertad de Prensa

El 03 de mayo es el día In-
ternacional de la Libertad de
Prensa que debió ser una fies-
ta popular, pero se vio empa-
ñada por un hecho lamentable.
Durante la jornada de manifes-
taciones por la conmemoración
del Día del Trabajador, el pri-
mero de mayo, cuatro personas
resultaron lesionadas en las
manifestaciones realizadas en
Santiago, entre ellas la joven
periodista Francisca Sandoval.

La profesional de 29 años
trabaja en el medio de prensa
independiente Canal 3 La Vic-
toria, que informó a la comu-
nidad: «Comunicamos con
profundo dolor que nuestra
compañera Francisca Sando-
val fue impactada en su rostro
en plena marcha de este 1° de
mayo».

Tras el ataque, se logró
identificar a dos antisociales
que fueron seguidos por otros
periodistas y las múltiples cá-
maras de seguridad. En la ma-
yoría de las imágenes se obser-
va a la institución de las cara-
binas cruzadas avalando dicha
situación y no conteniendo a
estos delincuentes que, sin nin-
guna impunidad, le disparaban
a la prensa y a los manifestan-
tes en la marcha del día del Tra-
bajador.

Desde el año 1993 se cele-
bra en todo el mundo el Día
Mundial de la Libertad de
Prensa, decretada por la ONU,
la defensa a los ataques a la
independencia de la prensa por
parte del gran empresariado o
gobiernos de turno. Y se rinde
homenaje a aquellos profesio-
nales del periodismo que han
perdido la vida en el ejercicio
de su labor. Por eso es inacep-
table la situación acontecida
con Francisca Sandoval, no es
posible que, en un gobierno de-
mocrático, grupos de matones
privados disparen impunes sin
que la autoridad no haga nada
al respecto.

Es tan inaceptable lo ocu-
rrido que me lleva a cuestionar-
nos ¿Tenemos libertad de
prensa en nuestro país?
¿Nuestra democracia es ple-
na o limitada? ¿Quién Finan-
cia a los grandes medios de
prensa? ¿Todo lo que vemos
en los noticiarios no es solo
una simple manipulación
para desviarnos la atención
de lo que verdaderamente
está pasando en nuestro al-
rededor?  ¿Los periodistas
escriben para informar al
pueblo o para el interés de
sus jefes?

Hoy sin la prensa indepen-

diente, sin los fotógrafos indepen-
dientes, sin los brigadistas de la
salud… No sabríamos qué pasó,
No sabríamos quien atacó y la-
mentablemente estoy seguro de
que habría más heridos y muertos.

No me mal interpreten, queri-
dos lectores, no soy ningún cons-
piranoico que les va a hablar so-
bre reptilianos y locas ideas. Pero
hoy vivir en Chile me recuerda
a la película: ‘The Truman
Show: Historia de una Vida’ del
año 1998 protagonizada por Jim
Carrey, quien da vida al persona-
je: Truman Burbank, protagonis-
ta involuntario e inconsciente del
programa de televisión más popu-
lar del planeta. El show de Tru-
man (el programa) retransmite su
vida 24 horas al día, 7 días a la
semana sin su conocimiento: él no
sabe que su vida está producida,
grabada desde miles de cámaras
colocadas en el panel de su auto
entre otros lugares de su casa y
protagonizada por actores que si-
mulan ser su familia y amigos fin-
giendo todos los sentimientos hu-
manos. The Truman Show, retrata
el despertar emocional, intelectual
y, en última instancia, existencial
de Truman en el trascurso de la pe-
lícula al descubrir que su propia
vida ha sido una farsa.

El productor del programa,
Christoph (Ed Harris), defendía
así su obra de forma autoritaria,
en la que él se comportaba como
Dios: decidía cuándo salía el sol,
cuándo llovía. quien debía ser la
pareja de Truman, etc., pensando
que era lo mejor para Truman.

La película, El show de Tru-
man nos muestra una sociedad ca-
pitalista basada en el materialismo
y a su vez hoy con tanta tecnología
y redes sociales, la vida resulta ar-
tificial: Interactuar con otro ser
humano ya no es como ha ocurrido
durante miles de años, de cruzarse
con él por la calle. Las redes so-
ciales y la tecnología de hoy exa-
geran un carácter fantasioso para
que, al salir de la virtualidad y re-
gresar a su vida cotidiana, la gente
se sienta aburrida o pierda la des-
conexión con el mundo real.

En el Libro VII de la Repú-
blica, Platón habla del ‘Mito de
la Caverna’, una narración ale-
górica a través de la cual nos ex-
plica su teoría sobre la existencia
de dos mundos: el mundo sensi-
ble, el de las apariencias, el que
percibimos a través de lo que cap-
tamos por los sentidos y, el de las
ideas, el verdadero, solo alcanza-
ble a través del ejercicio y el uso
de la razón. ¿Podemos creer en
lo que observamos a simple vis-
ta en los medios de prensa?

En el primero de ellos, dos
hombres nacen prisioneros dentro

de una caverna y desde niños han
sido encadenados por alguien al
cuello y a sus piernas, lo cual solo
les permite mirar hacia el fondo de
la cueva, en la cual se proyectan
los reflejos de una hoguera encen-
dida; en un muro alto, por encima
del cual se reflejan y proyectan las
sombras de hombres que cargan di-
ferentes objetos. Es lo único que
pueden ver y que han visto durante
toda su vida versus uno de los pri-
sioneros logra liberarse y sale de
la caverna, de inmediato se deslum-
bra con el mundo real.

Platón con su libro que data
del año 370 AC. Hace una ‘ana-
logía metafórica’ de lo que suce-
de en la actualidad. Los prisione-
ros atados representan a los seres
humanos, nosotros mismos en es-
tado de ignorancia; las sombras
proyectadas, son las apariencias,
lo que los políticos y grandes me-
dios económicos, que quieren que
creamos que son las cosas  de ese
mundo sensible; lo que está afue-
ra de la caverna, la luz (el sol), los
colores, los matices, las formas y
volúmenes: Son producto del co-
nocimiento verdadero de las cosas,
que en este caso serían los dere-
chos sociales, logrado tan solo
después de un tiempo de haber
dejado la caverna, como prisione-
ros y de haber reflexionado, como
hombres libres.

Ese despertar del esclavo en
el mito de la caverna o el de Tru-
man en la película, lo vivimos no-
sotros como sociedad en el Esta-
llido Social del 2019, gracias a
ello, hoy podemos hablar de una
nueva Constitución, logramos ob-
tener los retiros del fondo de pen-
siones y cuestionarnos su efecti-
vidad. Pero por sobre todo como
sociedad perdimos el miedo al
gran empresariado y como traba-
jadores cada día vamos recuperan-
do nuestra dignidad.

Por eso es fundamental cuidar
nuestros medios de prensa inde-
pendiente, que son la única venta-
na que tenemos para escaparnos
de esta caverna ficticia y de este
mundo irreal que los grandes me-
dios de prensa, pagados por los po-
deres fácticos, no quieren que co-
nozcamos.  Esos medios de pren-
sa que nos hacen razonar y cues-
tionar nuestro alrededor. Dedico
esta columna a la Periodista
Francisca Sandoval, quien se
debate entre la vida y la muer-
te, solo por llevarnos la luz al
camino de este despertar.
#aguanteFrancisca #Renuncia-
Yañez #refundarcarabineros.

«Maestro, ¿por qué ahora
siento más dolor que antes? –
Será porque ahora elegiste la
cura en lugar de la anestesia».
MAR.

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

En base al fenómeno social
que suscitan los Juegos Olímpicos
-en este caso Atenas, 2004- los
poemas de Cuaderno de deportes
(Provincianos Editores, 2021) lo-
gran cierta provocación, política
si se quiere, o moral si cabe el con-
cepto en el cajón de estos versos.
Pero el discurso se sostiene gra-
cias a la ironía que le da un tono
liberador, como un tubo de esca-
pe que espanta los gases tóxicos
del doble discurso, la manipula-
ción de las masas, el mercantilis-
mo deportivo con todo el aparata-
je que implica.

Elvira Hernández (Lebu,
1951) busca en este libro las ra-
mificaciones del lenguaje para
conectar realidades que cubran
parte de un espacio que se escapa,
o, dicho de otro modo, rescatar las
piezas de un orden secreto para
demostrar al mundo (y a sí mis-
ma) que no todo está perdido.
Mientras exista lenguaje -y herra-
mientas para trabajarlo- podemos
manipular nuestros estados aními-
cos y pasearnos por la ciudad sin
temer al precipicio. A ratos los
versos toman el rol de una secuen-
cia de película con escenas de vio-
lencia (Franja de Gaza); aeropuer-
tos atestados de deportistas fajea-
dos, máquinas de nadar y mons-
truos deportivos. A lo anterior se
suman los monólogos o diálogos
que apuntan, como flechas, las
pupilas del lector de turno: Vamos
al grano susurró el micrófono: /
«Lo más importante es demostrar
/ la mens sana in corpore sano /
aun cuando no se ostente el bioti-
po. / Y usted ha de tener algún
retorcimiento / frontal o temporal
que le impide ver / las cosas como
son. De lo contrario / no habría
abierto la puerta tratando de /
meter la mula de Píndaro y otros
atados»

Bofetadas van y vienen ante
el espejo que ahora la vigila en su
pose de poeta y deportista: Lamen-
to | dijo el hombre con su terno
amarrado a duras penas. | La-
mento decir que no encontrarás
oficina alguna | en este edificio-
país | que te abra puertas para
acompañar a nuestra gente. | No
tienes chance prosiguió | reto-
mando la pista del tuteo: | «No
eres periodista ni camarógrafo ni
utilera | para llegar tan lejos. |
No tienes forma de nada | para
tocar tus versos en esta retreta | o
retrete | donde estamos metidos».
(pág. 15).

En esa escenografía la poesía
no encaja y pierde su fuerza ante
los acontecimientos que anuncian
el desastre. No obstante, la poeta
agarra sus guantes y da la pelea
en ring imaginarios que huelen a
abandono después de la guerra.
Pero la avalancha se viene y hay
que ordenar los acontecimientos
para recrear el discurso que apun-
ta en su texto cerebral.

Ante tales situaciones debe-
mos aceptar la globalización de
las ideas que sustentan una extra-
ña escenografía mental: pensa-
mos en español, pero cantamos en
inglés, vivimos en Putaendo y
Hollywood cuelga en una pared,
al caminar imitamos el spot pu-
blicitario e imaginamos un cas-
ting en los cerros de Chincolco.
Leemos el Cuaderno de depor-
tes y arrastramos las cadenas del
lenguaje que nos ata a una me-
moria colectiva de siglos y se
impone como monedas de bron-
ce en la garganta. De simples es-
pectadores pasamos a la pista
para recorrer los bordes de este
libro y saltar las vallas de sus ver-
sos que huelen a cenizas, a hu-
medad, a músculos desechables.
El deporte y la poesía se unen y

se prostituyen entre las calles de
Grecia y Santiago de Chile.

Grecia se llamó la avenida /
en la delantera del Estadio Na-
cional / y Maratón una calle ale-
daña / por donde los derrotados
del 73 / marcaron el paso con
rumbo desconocido.

Los tiempos se entrecruzan y
el pasado interfiere en el presente
provocando un corto circuito emo-
cional que nos anima a rastrear las
intenciones de la poeta. Todo se
mezcla en la batidora de su ima-
ginación conformando un caos en
esta fiesta del deporte y de la gue-
rra. Lo anterior nos anima en la
ruta de lectura. Acaso sea el len-
guaje, sólido e imponente, el que
seduce nuestros pasos a su encuen-
tro con Elvira. Mientras sostene-
mos el libro, consultamos al aire
la certeza de estos versos, mira-
mos las estrellas -tres luciérnagas
que nadan en la niebla- para en-
contrarnos con Zeus y Faetón que
nos miran de reojo.

Dicen que ni la guerra del
Peloponeso / concentró tantas
tropas. / Que en el mar Egeo / hay
más misiles activados que islas. /
Que los helicópteros son como
nubes / comediantes. / Que los
aparatos de los aparatos / detec-
tan hasta el nóumeno. / Que las
coronas de olivo tienen un chip /
que gusta de navegar por el Ca-
nal de Silvio. (pág. 18)

La farándula deportiva se
apresta a revivir el imperio que fue
-aunque sea por un par de sema-
nas-, los fotógrafos presionan el
obturador buscando la mejor pose:
el rostro dramático, la musculatu-
ra perfecta, el secreto de la eterna
juventud y ofrecer a los dioses el
sacrificio. Nada queda al azar en
las transacciones del deporte siglo
XXI. Grecia ha vuelto en gloria y
majestad.
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Condorito
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Colegio San José de
Los Andes, necesita contratar

ATE DE PREFERENCIA
"FUNDACIÓN"

Para asesoría de diseño e
implementación PME 2022.

Solicitar Bases al correo
sanjoselosandes@gmail.com.

Presentar propuesta
hasta el 13 de mayo de 2022.

Trasladan al Psiquiátrico a mujer que alteraba el orden en terminal de buses

La mujer que provocaba incidentes en el terminal rodoviario
fue trasladada hasta el Hospital Psiquiátrico de Putaendo.

• Trabajo entre el equipo de Salud Munici-
pal, SAMU, Carabineros y el propio Hospi-
tal, permitió llevar a la mujer hasta el recin-
to para evaluación médica.-

Hace algunos días le in-
formábamos en Diario El
Trabajo sobre los inconve-
nientes que se estaban ge-
nerando en el terminal de
buses de nuestra ciudad,
por la presencia de una mu-
jer que provocaba inciden-
tes en el recinto, insultando
tanto a locatarios como pa-
sajeros que llegaban hasta el
lugar.

En su momento, el ad-

ministrador del terminal,
Nelson Leiva, manifesta-
ba que la mujer presentaba
claros signos de algún tipo
de problema de salud men-
tal, por lo que abogaban
para que pudiera ser aten-
dida desde esa área.

El llamado fue rápida-
mente respondido, y es que
el equipo de salud munici-
pal, SAMU, Carabineros y el
Hospital Psiquiátrico de
Putaendo, trabajaron en
conjunto para poder trasla-
dar a la mujer a este último,
y así poder brindarle la ayu-
da requerida.

La directora del Depar-
tamento de Salud Munici-
pal, Marcela Brito, seña-
ló que «sabíamos de esta
noticia que tenía una situa-
ción particular en su salud
y que se estaban generan-

do algunos eventos con la
comunidad nuestra, del ter-
minal rodoviario, específi-
camente. Hicimos una ges-
tión por encargo de la alcal-
desa y pudimos aunar es-
fuerzos entre Carabineros y
también al SAMU con el
Servicio de Salud y el Hos-
pital Psiquiátrico».

En este sentido, Brito
detalló que «pudimos to-
mar las acciones necesarias
para que esta persona pue-
da ser derivada a evalua-
ción a dicho establecimien-
to de salud, ahora está en
proceso evaluativo, y de-
penderá de ellos mismos el

curso a seguir. Fue una ta-
rea extensa, pero lo impor-
tante que movilizándonos
dentro de la red de salud y
carabineros pudimos cum-
plir con este propósito».

Trabajo realizado para
darle una atención digna a
la persona que lo necesita.
«Esto es por un tema de sa-
lud de ella, siempre que ve-
mos este escenario nos po-
demos dar cuenta que hay
una condición de vulnera-
bilidad, de historia, distin-
tos eventos que no los ve-
mos, pero al buscar antece-
dentes hay parte de la vida
de estas personas que gene-
ran gran inquietud desde el
punto de vista humano, por
eso es que lo tomamos con
bastante delicadeza», cerró
Marcela Brito.

4º 22º

5º 23º

4º 23º

5º 20º

5º 20º

EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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EXTRACTO

REMATE a realizarse por videoconferencia por
plataforma Zoom. Primer Juzgado de Letras de San
Felipe, día  25 de Mayo de 2022, a las 11:00 horas,
juicio ejecutivo Rol N° 3474-2019 caratulado "Itaú
Corpbanca con González", se subastará inmueble
que corresponde al Departamento N° 514 del 5° piso
del Edificio La Merced del Conjunto Habitacional
"Condominio San Felipe El Real V" ubicado en
Avenida 12 de Febrero N° 1781, de la Comuna de
San Felipe,  inscrito a nombre del ejecutado  Cristian
Alejandro González Triviño a fojas 1350 N° 1333
del Registro de Propiedad del año 2018, del
Conservador de Bienes Raíces de San Felipe.
Mínimo de subasta $19.379.907.- Se comprende en
la venta los derechos de dominio, y uso y goce en
el terreno y en los demás bienes comunes de toda
la edificación en la forma y proporción establecida
en la  Ley 19.537 y en e l  Reglamento de
Copropiedad. Precio  se pagará al contado, dentro
del quinto día mediante deposito en la cuenta
corriente del Tribunal. Los interesados deben contar
con un dispositivo móvil (computador, teléfono,
tablet u otro) con cámara. Micrófono, audio y
conexión a internet, siendo de su carga disponer
de los medios tecnológicos y de conexión y tener
activa su clave única del Estado, para eventual
suscripción de acta de remate. Deben rendir caución
por el 10 % del mínimo de la subasta, sólo mediante
depósito judicial en el Banco del Estado, en la
cuenta corriente del Tribunal Nº 22300045743, hasta
las 14:00 horas del día anterior a la fecha del remate,
e l  que deberán ingresar  y  env iar
correspondientemente un escri to y un correo
electrónico por Oficina Judicial Virtual y por correo
electrónico a la cuenta jl1_sanfelipe@pjud.cl donde
señalarán A) que acompañan comprobante que
acredita haber rendido la garantía correspondiente.
B) que participaran en la audiencia de remate en la
calidad de postor y deberán indicar el rol de la
causa, individualizarse, fijar un correo electrónico y
un número telefónico para el caso en que se
requiera contactar lo  durante la  subasta por
problemas de conexión con el fin de coordinar su
participación en la subasta y recibir el link con la
invitación respectiva. El subastador deberá proceder
a firma del Acta de Remate de manera inmediata a
la realización de la subasta, la que le será remitida
a su correo electrónico informado al Tribunal en el
menor tiempo posible a la respectiva causa por
Oficina Judicial Virtual con su clave única para
efectos de la firma, todo ello antes de 14:00 horas
del  d ía de la  audienc ia de remate bajo
apercibimiento de quedar sin efecto la actuación.
Demás antecedentes en las bases que constan en
esta causa virtual. Secretaria.                                  2/4

EXTRACTO

Por resolución de fecha 13 de Abril del año 2022, en los autos
Rol V-53-2022, del 1º Juzgado de Letras de San Felipe, se
concedió la posesión efectiva de la herencia testada quedada
al fallecimiento de doña Olga de  Las Mercedes Villar Arevalo,
a su hija Rosa Hermenegilda Villar Riveras, en su calidad de
heredera universal de los bienes de la causante, según
testamento otorgado ante el Notario público de San Felipe don
Jaime Polloni Contardo, con fecha 03 de Agosto del 1995. Sin
perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho. Se ordenó
protocolizar el inventario simple y practicar las publicaciones
legales.                                                                                  5/3

AVISO: Por extravío queda
nulo Nº de Cheque Nº
7989085 del   Banco Esta-
do, Sucursal Llay Llay, a
nombre de Mario Ricardo
Baeza Barra, Rut:
4.691.176-8, Monto:
$200.000 CLP, Fecha de
emisión: 30 de noviembre
de 2021.                          5/3

En Calle Larga inician charlas para colegios sobre educación no sexista

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

La alcaldesa Dina González Alfaro se dirige a los participantes de la charla sobre educación
no sexista, ciclo que se inició precisamente en la comuna de Calle Larga.

• La actividad, impulsada desde la Delega-
ción Provincial de Los Andes, se desarro-
lló en el Liceo Pedro Aguirre Cerda y tuvo
como eje central la violencia en el pololeo.-

Enmarcada en la agen-
da de género y educación no
sexista del gobierno, es que
la Delegación Provincial co-
menzó una serie de charlas
orientadas a estudiantes de
los colegios de las distintas
comunas de la provincia de
Los Andes.

Ante esto, en el Liceo
Pedro Aguirre Cerda se dio
el vamos al ciclo de charlas
que están dirigidas princi-
palmente para alumnos de
enseñanza media, en donde
además se abarcó las dife-
rencias entre expresión de
género, sexo biológico,
orientación sexual e identi-
dad de género.

Al respecto la alcaldesa
Dina González Alfaro
agradeció «a la delegación

provincial por elegir a Ca-
lle Larga para iniciar este
ciclo de charlas, orientada
a los y las alumnas de nues-
tros colegios, para que se
conozca todo lo que tiene
que ver con las temáticas de
género, en donde por su-
puesto a través de la decla-
ración del gobierno del pre-
sidente Boric, como femi-
nista, hace todo sentido que
podamos dar a conocer este
tipo de temáticas».

Por su parte el delegado
provincial, Rodrigo Ara-
vena, indicó que «lo impor-

tante es que partimos hoy
con un ciclo de charlas que
pretendemos extenderlas
en toda la provincia de Los
Andes, para hablar con
nuestros jóvenes sobre las
políticas de género que se
están impulsando».

La charla fue dirigida
por las profesionales Pabla
Valdés y Dania Tabilo,
quienes trabajan en torno a
temas sobre convivencia es-
colar y disidencias. Ante
esto, ellas realizaron un
conversatorio para la pre-
vención de violencia en el
pololeo, la cual abarcó te-
mas de género, explicándo-
les a alumnos de primero

medio lo que es este tipo de
violencia, pero también se
desarrolló enfatizando en la
comunidad LGBTIQA+.
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Lanzan programa de actividades para desarrollar en el Mes del Patrimonio

Parte de los trabajos ganadores del concurso ‘Embotallarte’ realizado el año pasado.

• Eventos artísticos, concurso de fo-
tografía y reciclaje son parte de las
actividades que se llevarán a cabo
durante este mes.-

Una serie de activida-
des enmarcadas en el Mes
del Patrimonio se estarán
realizando durante mayo,
efeméride que se celebra a
nivel nacional abriendo
las puertas de edificios pa-
trimoniales en todo el
país, y que el municipio ha
decidido conmemorar con
una serie de actividades.

En este sentido, desde
el municipio sanfelipeño
se resaltó en una primera
instancia lo importante
que resulta fortalecer el
patrimonio, el arte y la
cultura.

Asimismo se realizó la
invitación para participar de
una nueva versión de la fe-
ria de emprendedores en el
sector de Bellavista, la que
tendrá lugar este sábado y
donde se va a contar con
venta de textiles, maquilla-
je, plantas, juguetes, mer-
meladas, tejidos y mucho
más.

El inicio de la actividad
está contemplado para las
11:30 de la mañana, para
posteriormente, a las 16:00
horas, pasar a la parte mu-
sical, donde se contará con

el doble de Juan Gabriel, la
banda nacional ‘Las Bandi-
das’ y ‘Julio y Los Indoma-
bles’. La invitación es para
que vayan, porque la idea es
que Bellavista se vista de
gala.

EMBOTELLARTE
Otra de las actividades

anunciadas, fue la tercera
versión del concurso ‘Eem-
botellarte’, el que está des-
tinado a estudiantes con el
objetivo de incentivar el re-
ciclaje y la cultura.

Carolina Molina, di-
rectora (s) de la Dirección
de Protección del Medio
Ambiente (Dipma), explicó
que «a partir de hoy (ayer)
comienza el lanzamiento de
la tercera versión del con-
curso Embotellarte, que tie-
ne como objetivo incentivar
la reutilización de residuos
como la botella de vidrio,
incorporando las manuali-

dades y el reconocimiento
del patrimonio comunal».

En esta misma línea,
Molina sostuvo que «está
integrado para estudiantes
de los establecimientos edu-
cacionales de toda la ciu-
dad que cursen desde pri-
mero a octavo básico. La
premiación será el 30 de
mayo y el 19 de mayo será
el retiro de todos los ‘Embo-
tellarte’ de los estableci-
mientos».

Finalmente, el munici-
pio realizó el lanzamiento
del concurso de fotografía
patrimonial, el que busca
reflejar en una foto el valor
histórico que tiene nuestra
ciudad.

Fue la directora de la Di-
rección de Desarrollo Co-
munitario (Dideco), María
Teresa Urbina, la que se-
ñaló que «por primera vez
hemos querido realizar un
concurso de elementos pa-

trimoniales, nosotros tene-
mos una gran cantidad de
construcciones patrimonia-
les, la idea es que lo plas-
men en una fotografía y
participen de este concurso.

«Está destinado a per-

están en el sitio web del
municipio. Además, vamos
a seleccionar las 17 mejo-
res fotografías para reali-
zar una muestra artísti-
ca», cerró la directora de la
Dideco.

Más de 250 millones de pesos
invierte municipio de Panquehue
en diseños para mejorar APR

PANQUEHUE.- La mu-
nicipalidad está ejecutando
los diseños de ocho proyec-
tos de mejoramiento de sis-
tema de agua potable rural,
lo que tiene como objetivo
mejorar sus procesos de ex-
tracción y distribución de
agua entre las distintas co-
munidades, con una inver-
sión total de 251 millones
275 mil 70 pesos.

De acuerdo a lo manifes-
tado por el Secretario Co-
munal de Planificación (Se-
cplac) el ingeniero en cons-
trucción Diego Valdés, se
trata de proyectos que están
orientados en el mejora-
miento de los sistemas de
agua potable rural.

«Para que no exista
confusión en el tema, lo que
se está ejecutando son dise-
ños, que es la etapa previa
a la realización del proyec-
to. Lo que se hace en este
sentido es ejecutar la con-
fección del proyecto como
tal, que en este caso se en-
carga a un consultor exter-

· De acuerdo a lo informado por la Secre-
tario Comunal de Planificación Diego Val-
dés, la mayoría de los proyectos corres-
ponden a diseños de reposición de los sis-
temas de agua potable rural.

no, quien realiza el proyec-
to, considerando cada uno
los puntos que se deban
considerar, para luego pos-
tularlo y así obtener el fi-
nanciamiento», explicó el
Secplac.

Añadió el profesional
que se espera que este año
estén terminados gran par-
te de los diseños que se es-
tán ejecutando.

«A veces es más largo el
diseño que la etapa de eje-
cución del proyecto. Cuan-
do se finaliza esta etapa, los
proyectos están práctica-
mente habilitados para ser
postulados, para que reci-
ban su financiamiento y
puedan ejecutarse».

Los diseños en ejecución
son la reposición del siste-

ma de agua potable rural de
la población Bulnes; de Los
Libertadores; de Palomar
Interior; del Camino Viejo
Lo Campo; de la Población
9 de Octubre. Además están
considerados el diseño de
mejoramiento del sistema
de agua potable rural de la
Villa Lo Campo; el diseño de
construcción del sistema de
agua potable rural de la Po-
blación Arturo Prat y la re-
posición del sistema de agua
potable particular de Palo-
mar.

La fuente de financia-
miento de cada uno de es-
tos diseños corresponde al
Gobierno Regional, salvo el
de Palomar cuya glosa de fi-
nanciamiento corresponde
a la Subdere.

CRÓNICA

sonas mayores de 16 años,
vamos a recibir estas foto-
grafías hasta el 16 de mayo
en el Centro Patrimonial
Buen Pastor, todas las fo-
tografías, las bases y las
especificaciones técnicas

Oficina municipal de Migración
Los Andes con asesoría gratuita

• En estrecha colaboración con el equipo
de profesionales de Inmigrantes Al Día

LOS ANDES.- La Di-
rección de Desarrollo
Comunitario, a través de
su Oficina de Migración
en conjunto con Inmi-
grantes Al Día, harán la
primera jornada de ase-
soría gratuita en la co-
muna de Los Andes, ac-
tividad que se desarro-
llará este sábado 07 de
mayo y cuyo objetivo
principal es que las per-
sonas migrantes puedan
regularizar su situación,
para de esta manera te-
ner un tránsito más in-
clusivo que les permita
optar a las prestaciones
de la comuna y del Es-
tado.

Francisco Iturria-
ga, encargado de la ofi-
cina municipal de Mi-
gración, enfatizó que «el
equipo asesor está con-
formado preferente-
mente por abogados
que entregan todo su
profesionalismo para
acompañar de la mejor

forma a nuestras comuni-
dades migrantes».

Agregó que «nuestra
gestión se basa en gene-
rar todas las acciones
para iniciar procesos re-
gulatorios, puesto que es
el puente para lograr la
inclusión que tanto se bus-
ca».

Mily Linares, aboga-
da de Inmigrantes al Día,
comentó que «llevamos
tres años dando asesoría
migratoria en Los Andes
y estamos súper agrade-
cidos y contentos con esta
alianza con la Municipa-
lidad de Los Andes, que
nos permitirá llegar a
mucha gente sobre todo
considerando la necesi-
dad que existe de informa-
ción, valorando aún más
que venga de la fuente ofi-
cial con veracidad».

La profesional informó
que «siempre es impor-

tante que el asesorado
traiga documentos por-
que es la única forma de
saber con qué cuenta y
ayudar a solucionar su
problema».

La actividad se desa-
rrollará en dependen-
cias de la Dirección de
Desarrollo Comunitario,
ubicada en Las Heras
196, desde las 10:00 a las
17:00 hrs.

Finalmente, y gracias
al trabajo de la Oficina
Municipal de Migración,
hoy jueves 05 de mayo el
Consulado de Colombia
hará en terreno una con-
sultoría móvil, para lle-
gar con la tramitación
hasta Los Andes, en las
dependencias de la Bi-
blioteca Municipal, en
Avenida Independencia
594, previa inscripción
al siguiente link http://
bit.ly/consuladomovil.
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Paciente de cáncer destaca importancia de contar con Sala de Quimioterapia

Al menos cinco sillones (las UNCO piden 10) deberán llegar para implementar la Sala de
Quimioterapia en el Hospital San Camilo. (Foto referencial)

• Claudia Martínez, quien logró sobrevivir
y recuperarse de un cáncer: «Encuentro
fantástico contar con cinco sillones de qui-
mioterapia acá en el Valle».-

Días atrás supimos de
una reunión entre repre-
sentantes de las Uniones
Comunales de la Provincia
de San Felipe con las máxi-
mas autoridades del Servi-
cio de Salud Aconcagua,
donde solicitaron multipli-
car la cantidad de sillones
para la sala de quimiotera-
pia que se va a construir
aledaña al Hospital San
Camilo. Teniendo en cuen-
ta que hay recursos para
cinco, los dirigentes pidie-
ron llegar a diez sillones,
sabiendo que hay muchas
personas en el Valle de
Aconcagua que padecen al-
gún tipo de cáncer y deben
viajar hasta Valparaíso,
hecho que las desgasta
tanto anímicamente como
económicamente, porque
hay que estar costeando

gastos de traslados, ali-
mentación.

Sabiendo de esta necesi-
dad real, contactamos a
Claudia Martínez, quien
hace un tiempo padeció de
cáncer y logró recuperarse.
Por ello le comentamos de
esta noticia, de la cual ya se
había enterado a través de
su hermana, y dijo que la
encuentra fantástica.

- ¿Cómo encuentra la
noticia que hay recur-
sos para habilitar una
sala de quimioterapia
con cinco sillones en el
Hospital San Camilo?,
pero dirigentes de las

Uncos piden multipli-
car esa cantidad, es de-
cir llegar a diez.

- La verdad que lo en-
cuentro fantástico porque
todas las personas que he-
mos pasado por esta enfer-
medad tenemos que viajar,
algo que tiene costos eco-
nómicos grandes, uno
tampoco viene bien mu-
chas veces después de las
quimio. Entonces para mí
lo encuentro fantástico
porque hay cinco y esos
cinco van a servir, la idea
es que fueran más, porque
por lo que yo me he dado
cuenta hay mucha gente en
tratamiento. Ahora que yo
pasé por esta enfermedad
me doy cuenta, porque an-
tes no me percataba de
esto, entonces yo creo que
es una excelente noticia
que me dio mi hermana,
porque ella me contó de
este tema y que sea así, sú-
per.

- ¿Por algo se empie-
za como diríamos?

- Exactamente, de a po-
quito, porque como le
digo, esos cinco van a ser-
vir y así de a poquito ir cre-
ciendo, la idea es que sea
todo acá, no haya que es-
tar viajando, desgastándo-

se. Tenemos que viajar
más de una vez a la sema-
na, hay personas que tie-
nen que ir todos los días,
entonces a veces pasa la
semana que tienen que es-
tar en quimio. Es desgas-
tante para uno como per-
sona, más todavía que está
en tratamiento y el bolsi-
llo el que complica tam-
bién muchas veces, más
ahora como está la cosa...
está todo caro, así es que
se va encareciendo todo al
final.

- La presidente de
una las uniones comu-
nales de la provincia de
San Felipe nos decía
que desean hacer pre-
sión a través de la pren-

sa. Con la experiencia
que usted tuvo, que la
vivió en carne propia,
¿también daría apoyo
público para que se agi-
licen todos los trámites
y la tengamos lo antes
posible?, sabemos de la
burocracia, pero que se
concrete finalmente.

- Claro, si esa es la idea,
de que sea todo rápido y
que... sea, y a través de los
medios de comunicación
también ayudar y llegar a
las personas, entonces igual
es importante.

- Usted misma decía
hay harta gente con cán-
cer en el Valle.

- Sí, la verdad que yo me
doy cuenta ahora porque

antes uno, cuando no ha
pasado por la enfermedad,
yo tenía una amiga pero
nada más allá, entonces no
me percataba de la situa-
ción, y después que lo tuve
me voy dando cuenta que
hay bastantes personas con
el tema. De hecho yo tam-
bién cuando iba a las qui-
mio y a las radioterapias
me encontré con hartas
personas que venían de San
Felipe, pero sí es un tema
importante. La verdad que
es una maravillosa noticia
el poder tener sillones y que
se haga acá la parte onco-
lógica.

Reiterar que están los
recursos aprobados para
contar con cinco sillones.
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Vecinos de Algarrobal una vez más afectados:

Denuncian malos olores al parecer provenientes del Vertedero La Hormiga

Tal como sucede en el resto del país, los vertederos resultan un grave problema donde se instalen. El vertede-
ro La Hormiga no es la excepción y periódicamente es noticia por situaciones negativas, pero lo que no se
puede tolerar es que las autoridades no investiguen el origen del problema, por último para tranquilidad de las
comunidades afectadas.

• Causa del nauseabundo hedor sería aparentemen-
te el depósito de toneladas de jibia en el lugar.-

Vecinos del sector El Algarro-
bal de San Felipe denuncian la
presencia de malos olores en el
sector, los que al parecer proven-
drían del vertedero ‘La Hormiga’.
Según señalan las personas, el
motivo sería el depósito de tone-
ladas de jibia.

En conversación con la presi-
denta de la junta de vecinos del
sector, Andrea Quijanes, agra-
deció la preocupación como me-
dio de comunicación por este pro-
blema que tienen desde hace tiem-
po, pero aseguró que ahora es peor
porque es un olor constante, en la
noche y la madrugada, el que re-
sulta insoportable.

- ¿Ustedes saben el origen
o de dónde vienen estos ma-
los olores?

- Yo le podría asegurar que vie-
nen del vertedero. Yo vivo cami-
no a la copa, que está un poco más
alto. En la noche, si corre viento
de arriba del cerro, baja. Es un olor
muy fuerte que duele la cabeza.
Hay que tener todo cerrado en la
noche, la madrugada. Cuando uno
abre la puerta en la mañana es in-
soportable el olor y es constante,
y ahora en todo El Algarrobal por-
que antes, el olor del vertedero,
quizás se sentía en algunos secto-
res, pero ahora es todo, es un olor
a líquido percolado, es cómo el tí-
pico olor que sale cuando uno tie-
ne la basura en la bolsa mucho
tiempo y empieza a escurrir ese
líquido, es un olor típico así, pero
mezclado con marisco descom-
puesto, una cosa así, como para
que me entiendan el mal olor que
sentimos nosotros.

- Cuando usted dice desde

hace tiempo, ¿estamos ha-
blando de años, meses?

- El olor del vertedero a noso-
tros siempre nos ha llegado, pero
antes iba y venía, no era siempre;
en ocasiones o cuando hacía mu-
cho calor, sí... antes, pero ahora
hace como un mes más o menos
yo calculo, el olor está insoporta-
ble. Al final como que uno se em-
pieza a acostumbrar a ese mal
olor, porque después como que
uno no lo nota tanto, pero gente
que viene de afuera se espantan,
qué es ese olor, qué pasa me pre-
guntan. Está muy fuerte el olor.
Como le digo, está pasado todo El
Algarrobal en la noche y en la
mañana... todo El Algarrobal.

- ¿Descartan que sea de la
planta de tratamiento?

- Es que la planta de trata-
miento está funcionando normal
y no es el mismo olor, no sabría
cómo describirles, no es un olor
de planta, es diferente, por eso le
digo. Bueno, hay gente que dice
que botaron cierta cantidad de to-
neladas de jibia en el vertedero,
eso yo no podría decirle que es así,
pero por el olor pareciera que es
verdad, está muy, muy fuerte... es
insoportable.

- ¿Como información ex-
traoficial diría que botaron
jibia?

- Sí, hay gente que sube para
allá y han comentado que botaron
toneladas... no sé cuánta cantidad
de toneladas de jibia. Por eso le
digo, corresponde al tiempo más
o menos donde la gente que va al
vertedero comenzó a comentar ese
tema, en que estamos con ese olor
insoportable en El Algarrobal.

- ¿Cuadra el tiempo en que
la gente dice que depositaron
en el lugar toneladas de jibia,
con el inicio de los malos olo-
res?

- Sí, totalmente. Como le digo
la planta (de tratamiento) está
funcionando bien y no es el mis-
mo olor. O sea nosotros hemos
sentido la planta en algún mo-
mento cuando estuvo detenida,
ahora está funcionando normal-
mente, pero no es lo mismo y tam-
poco era para que pasara todo El
Algarrobal. El tema de los olores
del vertedero, para que la gente
que no vive en El Algarrobal me
entienda, está sobre nosotros en
el cerro, está muy cerca y cada vez
vienen más cerca con la basura, y
esto hace un movimiento como el

humo sube el gas, porque esto es
un gas que emana de la basura,
después hace como un movimien-
to y baja, entonces en ese momen-
to como nosotros estamos más
abajo, nos queda toda esa estela
de mal olor a nosotros a todo El
Algarrobal, a todos.

- ¿Alguna conversación
con alguien, con el dueño del
vertedero, autoridades o esto
es la conversación que tene-
mos ahora ?

- Personalmente yo nunca he
tenido  contacto con ellos, el úni-
co que tuvimos alguna vez, fue
cuando hicimos las denuncias a
la Superintendencia del Medio
Ambiente por el tema de la con-
taminación del agua, y no sé a
quién recurrir. Porque acá hay
mucha gente que reclama y sola-
mente se quedan en decir: «Va-
mos a algún lado a reclamar»,
pero no toman una decisión, esa
es la verdad. Cuando nosotros lo
hicimos tampoco recibimos tan-
to apoyo. Independiente de la
administración que esté en el
municipio, tampoco, porque no-
sotros hemos tenido muchos pro-
blemas desde hace tiempo con el
vertedero y siempre salen ganan-
do ellos, en la suma y resta siem-
pre salen ganando, y nosotros
somos los que reclamamos no-
más prácticamente por reclamar,
pero hay que estar acá. Ellos nun-
ca han venido a darse una vuelta,
yo los invito a que vengan, a las
autoridades a quienes escucha, a
ustedes si quieren vengan a dar-
se una vuelta en la noche o en la
mañana, para que sientan el des-
agradable olor con el que vivimos
nosotros y puedan ir también a
visitar la planta de tratamiento
del Algarrobal, los van a recibir

con mucho gusto para que vean
cómo funciona y también des-
pués podrían ir al vertedero y ver
cómo funciona para formarse
una idea.

- ¿Ustedes están como
abandonados por las autori-
dades?

- Es que en ese tema con el ver-
tedero siempre ha sido así, noso-
tros siempre nos hemos sentido
así, como que no existimos en esa
parte. Les quiero recordar, aunque
suene majadero, cuando les die-
ron la resolución para funcionar
ellos declararon que no vivían cer-
ca de ningún pueblo, y menos que
existía el colegio del Algarrobal, o
sea desde el principio ellos han
mentido en su funcionamiento.
Nosotros estamos a menos de un
kilómetro de ellos, entonces des-
de el principio mintieron para que
le dieran autorización, obviando
que estamos nosotros acá al lado,
que somos más de mil habitantes,
y que está el Colegio Heriberto
Bermúdez Cruz. Ellos pusieron, en
sus antecedentes para solicitar el
permiso y funcionar, que el cole-
gio más cerca que queda de noso-
tros sería el Sunnyland que está en
el Callejón Los Naranjos, nada que
ver.

Finalmente la dirigente empla-
zó a las autoridades que puedan
ayudarles en algún  tipo de fisca-
lización al lugar.

Cómo medio de comunicación
concurrimos donde se supone es-
tán las oficinas de calle San Mar-
tín, pero no salió nadie, no hay
ninguna identificación alusiva a la
empresa, y aunque llamamos a un
celular que había en una ventana,
lamentablemente no contestaron
para poder haber obtenido algu-
na versión.
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Representantes del Hotel del Valle entregaron una serie de implementos en perfecto estado
para quienes pernoctan y hacen uso del albergue municipal.
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Albergue municipal Los Andes recibe donación en ropa de cama de Enjoy
LOS ANDES.- Sumán-

dose a los apoyos que ha re-
cibido el área social de la
Municipalidad de Los An-
des en la campaña que está
llevando a cabo (‘Recicla,
Reutiliza y Ayuda’), recien-
temente el Hotel del Valle
de Casino Enjoy respondió
al llamado con un impor-
tante aporte en ropa de
cama, productos sanitarios
y de higiene para las perso-
nas en situación de calle que
llegan al albergue munici-
pal.

Representantes del Ho-
tel del Valle entregaron una
serie de implementos en
perfecto estado que sin
duda serán un gran aporte
para quienes pernoctan y
hacen uso del albergue, pen-
sando en las jornadas de

frío que se avecinan. Fran-
cisco Ibaceta, jefe de ha-
bitaciones del recinto, deta-
lló: «Como Enjoy lo hace-
mos más que nada para
apoyar. Nuestra ayuda
consiste en sábanas, cubre
colchones, frazadas, más
que nada para que tengan
un invierno más digno y
cálido».

En representación del
área social de la Dirección
de Desarrollo Comunitario
del municipio andino, Nil-
sa Cossio agradeció el im-
portante aporte que han re-
cibido, apoyo que seguirá
replicándose en los meses

venideros: «Esto va direc-
tamente para usuarios del
albergue, personas en si-
tuación de calle y también
personas migrantes en la
ciudad. Hay mucho que se
puede reutilizar y es bien-
venido».

Quienes deseen sumar-
se con aportes para quienes
más lo necesitan, se pueden
acercar al albergue munici-
pal ubicado en calle Salva-
dor Allende Nº131 en la Po-
blación Ambrosio
O’Higgins, o en Dideco de la
Municipalidad de Los An-
des en calle Las Heras 196,
esquina Membrillar.

• Sábanas, cubre colchones, fraza-
das, cobertores, además de produc-
tos de higiene.-

El Hotel del Valle de Casino Enjoy respondió al llamado del municipio con un importante
aporte en ropa de cama, productos sanitarios y de higiene.
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Siete personas fueron detenidas por robo de nueces en comuna de Rinconada

Las nueces robadas estaban avaluadas en 500 mil pesos.

Siete personas fueron detenidas por robo de nueces en la comuna de Rinconada.

• Uno de los detenidos registraba dos órdenes de aprensión vigen-
tes por el delito de porte de arma blanca y violación de morada.-

Siete personas fueron
detenidas por carabineros
cuando estaban robando
nueces desde un predio en
la comuna de Rinconada

en la provincia de Los An-
des. El teniente Edgar
Maldonado, jefe de la te-
nencia de Carabineros de
esa ciudad, sostuvo que

«el día de hoy (ayer), en
horas de la mañana, Ca-
rabineros recepciona un
comunicado a través de
Cenco (Central de Comu-
nicaciones), donde en un
predio agrícola en la co-
muna de Rinconada se
efectuaba el delito de robo
de nueces».

Maldonado además
agregó que «con estos
antecedentes, personal
se traslada al lugar, co-
rrobora la veracidad de
los hechos, constatando
que se  trataba de  un
robo de nueces y sor-
prendiendo a siete per-
sonas, deteniéndolas en
el momento y recuperan-
do la totalidad de las es-
pecias avaluadas en 500
mil pesos».

En este ámbito, el te-
niente precisó que «todos
mantienen antecedentes
penales por diversos deli-
tos, y uno de éstos regis-
tra dos órdenes de apren-
sión vigentes por el delito
de porte de arma blanca

y violación de morada.
Todos eran chilenos de
Rinconada y dos de Los
Andes».

Finalmente, el jefe de
la tenencia de Carabine-

ros de Rinconada detalló
que «la víctima manifes-
tó que no era la primera
vez que sufría este tipo
de robo. Estas personas
fueron trasladadas has-

ta la tenencia de Rinco-
nada, los antecedentes
en conocimiento del fis-
cal y pasarán a control
de detención mañana».
(hoy)
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En la Maratón de Santiago reaparecerá
este domingo ‘El Expreso’ Estay

Comienza a tomar forma la
Liga de Desarrollo 2022

Dos quintetos sanfelipeños serán parte de la Liga de Desarrollo.

Durante la jornada hoy y por
medio de la plataforma Zoom,
se efectuará una reunión infor-
mativa en la que se darán a co-
nocer puntos importantes de lo
que será la Liga de Desarrollo
2022, evento cestero de carác-
ter nacional que organiza la Fe-
deración de Básquetbol de Chi-
le y en la que compiten los clu-
bes locales San Felipe Basket y
Arturo Prat.

La competencia de este
año, que partirá en el mes de
agosto, promete ser más in-

tensa y de mejor calidad que la
de 2021 a raíz del lógico apren-
dizaje que dejó la experiencia
pasada, además que esta tempo-
rada no habrá restricciones en
cuanto a los aforos de público ni
la aplicación de protocolos Co-
vid muy estrictos.

De no haber sorpresas mayo-
res, la segunda edición de la Liga
de Desarrollo debería contar con
al menos 34 equipos del centro y
sur del país, los que lucharán por
el premio mayor que es el ascenso
a la LNB 2.

Tras dos años sin poder hacerlo de manera competitiva, este domingo ‘El Expreso’ Estay volverá al asfalto.

Después de poco más de dos
años en los que no supo de corri-
das ni maratones, este domingo el
atleta sanfelipeño Jorge ‘El Ex-
preso’ Estay, volverá al ruedo
competitivo en la Maratón de San-
tiago, evento que al igual que en
años anteriores reunirá a miles de
runners profesionales y aficiona-
dos del país.

En la previa a la maratón más
importante que se corre en Chile,
El Trabajo Deportivo dialogó
con ‘El Expreso’, quien partió con-
tando lo siguiente: «Ha pasado
harto tiempo sin competir, por
eso es que estoy muy ansioso de
participar en la carrera, debo re-

conocer que tengo unos kilos de
más y no mucho entrenamiento,
aunque las ganas siguen intac-
tas».

Respecto a la distancia y cate-
goría en la que competirá este do-
mingo, Estay contó que «hay un
detalle no menor, ese es que, al
momento de inscribirme 2 años
atrás, estaba en los 60 años (ca-
tegoría) y ahora tengo 65, por lo
que daré algunas ventajas res-
pecto a los otros corredores de la
serie. Pero independiente de eso
estoy contento porque vuelven las
corridas masivas, lo que es una
gran noticia para todos los que
nos gusta correr carreras de lar-

go aliento».
Jorge Estay llegó a una edad

en la que le costará encontrar
pruebas: «Deberé empezar a co-
rrer solo por salud ya que la edad
no me favorece porque sólo en las
maratones hay categorías para
los que estamos sobre los 65
años».

El deportista sanfelipeño se
aventurará en los 21 kilómetros,
distancia que espera cumplir sin
mayores problemas: «Estoy en-
trenando fuerte todos los días
desde las cinco hasta las siete de
la mañana; el objetivo que tengo
es hacer un crono de una hora con
45 minutos», culminó.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Escuchar no significa dejarse llevar
por los comentarios que terceros puedan
hacer. SALUD: Debe visitar el médico en for-
ma preventiva y no sólo cuando se sienta
mal. DINERO: Ante las dudas al invertir es
mejor que se asesore. COLOR: Terracota.
NÚMERO: 19.

AMOR: Lo superficial siempre atrae en una
persona, pero le recomiendo fijarse en lo que
hay dentro. Lo de afuera es lo primero en
deteriorarse. SALUD: Necesita dormir un
poco más. DINERO: Con el transcurso de
mayo todo puede mejorar. COLOR: Fucsia.
NÚMERO: 43

AMOR: Es bueno que piense las cosas an-
tes de actuar, en especial para evita come-
ter errores con personas importantes. SA-
LUD: Los problemas depresivos no deben ser
enfrentados en soledad. Busque ayuda en los
suyos. DINERO: No pierda el foco hacia sus
objetivos. COLOR: Burdeos. NÚMERO: 9.

AMOR: Una actitud distante no ayuda al acer-
camiento con los demás. Si desea que las
cosas mejoren entonces deberá cambiar de
actitud. SALUD: La alimentación también
puede terminar por afectar su colon. DINE-
RO: Aproveche bien las utilidades que pu-
diera recibir. COLOR: Lila. NÚMERO: 15.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343

- 342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Pausar las cosas no tiene nada de
malo, eso le ayudará a que ambas partes
puedan ver hacia donde quieren ir. SALUD:
Tenga cuidado con esos trastornos alimenti-
cios. DINERO: Las cosas en el trabajo esta-
rán tranquilas y estables. COLOR: Rosado.
NÚMERO: 21.

AMOR: Nunca es tarde para aprender de su
experiencia de vida. SALUD: Alejarse un
poco de las situaciones de estrés siempre
trae beneficios a la condición de salud. DI-
NERO: Sea prudente los gastos para no com-
plicar su presupuesto durante mayo. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 3.

AMOR: La vida siempre se encarga de co-
brar o recompensar las acciones. Tenga eso
en cuenta cuando haga algo. SALUD: Es
momento de que se ponga las pilas y deje
esa actitud tan inactiva. DINERO: No olvide
la importancia de ahorrar para su futuro.
COLOR: Marengo. NÚMERO: 27.

AMOR: Haga lo que haga trate siempre de
poner el corazón en ello, en especial a la hora
de hacer feliz a alguien. SALUD: Trate de
evitar las frituras. DINERO: Iniciar una nue-
va etapa laboral no es fácil, pero su fortale-
za puede llevarle a donde quiera. COLOR:
Celeste. NÚMERO: 15.

AMOR: Una buena forma de que el amor
llegue a su vida es dejándole entrar a su
corazón. SALUD: Tenga cuidado, no es
bueno tener una actitud sedentaria. DINE-
RO: Debe poner atención a los cambios que
pueden ocurrir en donde usted trabaja.
COLOR: Gris. NÚMERO: 7.

AMOR: El mejor aliado que puede tener un
corazón herido es el tiempo. SALUD: Re-
ducir un poco el consumo de calorías no le
harán nada de mal, pero no debe abusar.
DINERO: Satisfacción por concretar nuevas
aspiraciones. COLOR: Amarillo. NÚMERO:
11.

AMOR: Analice si debe cortar ciertos lazos
para evitar que esos fantasmas vuelvan a
inquietar su vida. Es hora de pensar muy
bien las cosas. SALUD: No debe descui-
darse. DINERO: Siéntase muy orgulloso/a
por no rendirse ante las vicisitudes. CO-
LOR: Calipso. NÚMERO: 6.

AMOR: Disfrute la vida, pero no olvide que
debe cuidar su corazón de personas que no
siempre son sinceras o que solo buscan
alimentar su ego. SALUD: No se desanime
ante los problemas de salud. DINERO: Trata
siempre de que su trabajo sea en equipo.
COLOR: Azul. NÚMERO: 13.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO
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+56969181819, con Roberto González Short.
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Es perjudicial para la agricultura campesina:

Más de 100 organizaciones ambientales luchan por derogar actual ley de riego

Los integrantes de ‘Catemu en Movimiento’. (Foto archivo)

Paula Rodríguez es inte-
grante de ‘Catemu en Movi-
miento’, agrupación ambienta-
lista que en estos momentos, jun-
to a un centenar de otras organi-
zaciones en todo el país, están lu-
chando para derogar y crear una
nueva ley de riego porque la ac-
tual, que fue prorrogada un año
más por el ex presidente Sebastián
Piñera, perjudicaría al pequeño
agricultor, a la agricultura campe-
sina y beneficiaría a las grandes
empresas agroindustriales que,
según dicen, entre otras cosas
usan muchos productos agrícolas
tóxicos que perjudican el medio
ambiente.

Para ello nos cuenta que están
realizando un trabajo de articula-
ción entre muchas organizacio-
nes, territorios de diferentes regio-
nes del país.

Reconoce que este es un tema
que «afecta transversalmente a
todo el campo de Chile, no a una
región solamente, desafortuna-
damente esta ley de riego ha cau-
sado estragos para todos noso-
tros», dice.

REFRESCA LA MEMORIA
Rodríguez aprovecha para ha-

cer un poco de historia, indican-
do que esta Ley de Riego fue pro-
mulgada en el año 1985 «con el fin
de promover las inversiones en
sistemas de riego y drenaje, en-
tonces el Estado comenzó a entre-
gar subsidios a los agricultores
para obra de infraestructura de
riego, hasta ahí todo bien. El pro-
blema que a lo largo desde el ´85
hasta ahora ya han pasado casi

40 años y se han transferido mu-
chísimos fondos desde el Estado
a grandes empresas agroexpor-
tadoras. Estos subsidios han ido
a parar al financiamiento de gi-
gantes proyectos de agroindus-
tria exportadora que no es lo mis-
mo que la agricultura campesina,
que nos provee de alimentos a

nuestras casas, entonces se han fi-
nanciado obras gigantescas de
riego para empresas que expor-
tan frutas, vinos, y que generan
a lo mejor aumento en el PIB,
pero no generan un progreso
equitativo en los campos sino que
todo lo contrario, va generando
que los campesinos más pequeños

se vayan quedando sin agua, sin
acceso, sin recursos y el porcen-
taje de subsidios que se ha desti-
nado a esta agricultura pequeña
es muy mínimo comparado con lo
que se ha destinado a la gran
agroindustria exportadora»,
dice.

Cuenta que esta ley de riego
expiró el año pasado y durante
todo el año se dio un intenso de-
bate en la cámara de diputados, en
el senado, en los territorios: «No-
sotros fuimos muchas veces a ha-
blar con las autoridades para pe-
dirles un cambio de enfoque en
esta ley, que se derogue definiti-
vamente porque Piñera antes de
irse la renovó por un año más
usando un resquicio a través de la
ley de presupuesto público, y la
dejó vigente por un año más has-
ta diciembre de 2022. Nosotros lo
que proponemos es que se plan-
tee una nueva ley de riego que
realmente fomente al pequeño
agricultor, a la agricultura familiar
campesina, que se fomente que
nuestros campos produzcan hor-
talizas, legumbres, verduras para
nuestras mesas; que se cuide el
ciclo del agua, el medio ambiente,
se fomente la ecoagricultura, un
sistema admirable que tiende a
trabajar en favor de la naturaleza
y no en contra de ella.

- ¿Cómo les ha ido con
eso?

- Hicimos llegar esta declara-
ción a la nueva ministra del Me-

dio Ambiente, Maisa Rojas, y
ahora estamos tratando de hacér-
sela llegar a los ministros de Agri-
cultura, de Energía, de todas las
autoridades nuevas que se supo-
ne que vienen con un nuevo en-
foque, una mirada mucho más
tendiente a proteger nuestros re-
cursos, bienes naturales comunes
y los ciclos de la naturaleza, en-
tonces esperamos que haya un
cambio por lo menos que en la cá-
mara, el senado, esta nueva co-
misión hídrica que preside la se-
nadora Allende, que el año pasa-
do fue bien atenta a escucharnos
y recibirnos en sus reuniones, y
ha instalado por lo menos una
duda en el sector acerca de si re-
novar o no tal cual la ley así como
venía. Por lo menos tenemos har-
tas esperanzas que la visión está
cambiando.

Enfatiza que esta agroindus-
tria exportadora es sumamente
contaminante porque usa muchos
agrotóxicos; «produce una huella
de carbono gigantesca y no apor-
ta a la salud de las cuencas y a la
vida del campo, sino que todo lo
contrario... destruye, provoca más
sequía, entuba los canales, los es-
teros, hace que las grandes exten-
siones de terreno que teníamos
con bosque nativo, se hayan trans-
formado en grandes plantaciones
de monocultivo, con todas las im-
plicancias que eso tiene para los
ecosistemas y comunidades aleda-
ñas», señala.


